

EL PUEBLO

Organo del partido Republicano de Tortosa

AÑO X Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 13 DE AGOSTO DE 1910

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 904

DIÁLOGO ENTRE UN HOMBRE DEL PUEBLO Y UN HOMBRE DE LETRAS

—Sólo ahora,—le dice un hombre del pueblo a un hombre de letras—sólo ahora, que hablas de lo que á todos nos atañe, entiendo lo que dices en tus escritos.

El hombre de letras y el hombre del pueblo, se detienen en el comedio de una plaza, á la sombra de unos viejos álamos. Los brazos del hombre del pueblo se agitan como aspas de molino: los brazos del hombre de letras, restan quietos, adosados al cuerpo...

—¿Por qué ahora? Yo he hablado siempre para el pueblo: he hablado de él hasta en los momentos de silencio. El ejemplo de una regla de vida, de una conducta, de una moral, influye, ó debiera influir tanto como una palabra. Mucho de lo que te digo hubo de sentir Jesús cuando consideró que no eran las parábolas, ni los milagros, ni las profecías las que habían de redimir á los hombres: sino el morir clavado en una cruz... Por primera vez se vió que la vida estaba en la muerte...

—Ya te vas: ya te me escapabas de las manos; ya no te entiendo...

—¿Qué entiendes tú por entender?

—Saber lo que leo: saber lo que me dices en tus escritos.

—¿Vivir en mis escritos?

—Sí. Regular mi conducta por tus palabras: educar mi alma con tus consejos...

—Un solo hombre no puede educar á otro hombre. Si tú pones toda tu esperanza en mí, tú ya no vives: vivo yo por tí: yo soy tú. Tú eres algo de la carga y del remordimiento que yo llevo. Todo lo más que yo, como escritor, puedo crear en tí es esta duda, es esta desesperanza, es esta inquietud: inquietud que te trae á mi playa y te aleja de ella.

—Cada vez te separas más de mí. Yo necesito creer para siempre, para todos los días, en mí y en la idea que es tu idea.

—Pero para creer en eso que tú llamas una idea, no has de tener confianza en mí, sino confianza en tí. No has de buscar el camino que yo te enseñe, sino correr, más ó menos aprisa, el camino que tú, sin mi esfuerzo, te abras en la vida. La esclavitud está lo mismo en la cadena de hierro que en la cadena de rosas que ata los pies: lo mismo en estar bajo Calígula, que ponía las leyes muy en lo alto del muro, para que nadie pudiera leerlas, que en estar bajo del escritor que pone las palabras por encima de la frente de los hombres. Homero ha dicho que al esclavo, Dios le priva de la mitad del alma.

—Mi esclavitud está en poner toda mi alma en tí.

—Tan esclavitud como no tener el alma en nada, ni en el cuerpo. Quizás unas de las cosas que se propusieron Sócrates y Cristo al morir, era demostrar á los hombres que habían de vivir sin ellos.

—Tú niegas toda fe.

—Yo defiendo todo amor. Yo condeno, como ya condenó Plotino en sus «Enéadas», toda alma que trueca su propia forma en otra inmunda *por commixtion con una naturaleza extrana*. Yo quiero que en tu alma hayas abierto moradas para acomodar las verdades del escritor que ataca las puertas del castillo. Yo deseo que mi fuerza sea, al llegar á tí, fuerza que, como la mía, vaya de dentro hacia afuera. No me resigno á que descanses en mis palabras: necesito que mis palabras luchen en tí, y sean en tí lucha y dolor, como son en mí dolor y sangre...

—¿Tú sufres?
—¿Y tú no?
—Yo sufro porque no tengo tu libertad.

—Es que crees que la libertad no es dolor? La libertad es el más intenso dolor porque es la más intensa verdad. Tú pensabas que llegar á ser libre era llegar á ser feliz: que la felicidad y la libertad estaban separadas por el signo igual. No. Para comenzar á ser libre no has de desoirme porque no me comprendas,

sino que has de buscarme, para sentir y pensar un día mis mismas palabras. Para comenzar á ser libre, no has de soñar en el descanso, sino que has de escribir en tu corazón y en tu frente, estas letras: lucha. Para comenzar á ser libre, no has de ir como un cordero detrás de otros hombres, sino ir detrás de ti mismo; detrás de tu sombra ó de tus ilusiones. Para comenzar á ser libre has de abandonar todo lo que significa para tí deleite, cariño, lazo, cadena: Jesús dijo á sus apóstoles que para seguirle, habían de odiar á su padre y á su madre y á sus hermanos. Para comenzar á ser libre no has de esperar que yo descienda de la montaña, sino que, aun á trueque de perderte y de despeñarte, has de ascender por ella, por sus vericuetos, por sus altozanos... Para comenzar á ser libre has de vencer,—estas palabras son palabras de Longino—has de vencer el tumulto de pasiones que perturban tu vida, la codicia, el amor á los placeres, el lujo, el fausto, la molicie, la quietud... Para comenzar á ser libre has de comenzar á ser.

..... El hombre de letras y el hombre del pueblo seguan hablando en el comedio de la plaza. Los brazos del hombre del pueblo quedaron quietos, adosados al cuerpo... Los brazos del hombre de letras se agitaban en el aire como aspas de un molino...

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad de Barcelona.)

España á vista de pájaro

El que suscribe (aunque no del todo) conoce las ideas socialistas las siente y las mantiene con todas sus fuerzas de un joven de 20 años y si el lector conoce algo de socialismo, sabrá conocer cuales son mis intimidades, sabrá conocer que este artículo, está puramente relacionado con la lógica socialista.

Dados á conocer mis sentimientos, paso á describir lo que al encabezamiento de estas líneas me refiero.

Agárrate lector de mi brazo y su bamos á la altura de un pájaro, y muy juntos para que no tengamos que

perder palabra, extendamos nuestra vista por nuestro desgraciado país.

¿Qué se refleja en tu vista de Cataluña?

Tranquilidad completa en el centro de la población donde reina el capitalismo; y si ocurre algo es un misterio para nosotros, seres incultos, para nosotros que á una edad prematura, hemos sido arrancados de la escuela, para ponernos á manos de un inquisidor, de un hombre sin corazón, de un hombre que después de explotar nuestro sudor sobre el yunque, ó bien en la fábrica ó en el campo, no satisfecho de su absolutismo ha pretendido más, ha intentado agredirnos con un palo, sino hemos contado con fuerza suficiente, para elevar ó sostener aquel peso de hierro que se nos exigía; nos ha injuriado con palabras groseras; ha faltado á la honradez de nuestras madres; indigno todo de un hombre que ha estudiado, de un hombre culto, de un hombre que en su casa ha recibido educación, ó al menos ha tenido facultades para reunir todas estas hermosas cualidades.

Pues bien, mira estos tejedores ó hiladores de Sabadell y Tarrasa, varios obreros de Mataró, los metalúrgicos, y descargadores del puerto, de la llamada ciudad Condal, que van por las calles amenazadores, hambrientos: su cara está hinchada por la angustia y el dolor, sus piernas debilitan, sus trajes son mugrientos, y haraposos; y que por su semblante demuestran que sufren mucho.

¿Sabes lo que piden? ¿Creerás que demandan un jornal de cinco ó seis pesetas, como el que disfrutaban los que vistían uniformes negros y rojos?

No: ni mucho menos: la petición de estos hambrientos se reduce á que sea respetada su dignidad y que se les dé libertad en el trabajo.

Verdad que es poca cosa? pues á pesar de ser una cosa tan insignificante su único recurso ha sido el declararse en huelga.

Sin detenernos corramos la vista hacia Gijón y el Ferro: ¿Qué distingue tu vista? Ojerosos en la calle ¿verdad? ¿Y sabes quienes son los culpables? pues los mismos obreros; compañeros de infortunio, de estos que piden pan y trabajo; ¿causas? que por su falta de virtud, por su escasez de sentido práctico, por abandonar la lectura de un libro ó de un periódico por un rato de ocio en la taberna, todo en conjunto hace que viva en la mayor ignorancia, de la cual ha hecho traición á sus hermanos, mejor dicho se ha traicionado á si mismo, sirviendo de juguete á la burguesía.

Los obreros para castigar la felonía de los siervos del capitalismo, han podido separarse de ellos, de sus traidores habiéndose negado sus explotadores, se han lanzado á la calle á luchar hasta alcanzar el triunfo.

¡Qué ignorancia!

Fijemos nuestra vista ahora en el Norte de Vizcaya. ¡Qué espectáculo más asombroso!

Miles de hombres que durante diez horas del día están separados de sus familias, alejados de la luz del sol, privados de respirar aire puro, que durante esa penosa jornada trabajan

para arrancar de las entrañas de la tierra, su riqueza; es están dispuestos á que la explosión de un barreno, les haga añicas, á que se caiga un tabique y les hunda, y á que los gases mortíferos que por aquel pozo se crían exploten y queden allí sepultados para siempre, para no ver nunca á sus pequeñuelos, pues todos esos víctimas, para que puedan librarse de una hora de tantos peligros, para que puedan pasar juntamente con sus familias un rato más, han solicitado la jornada de nueve horas.

Y á su justa petición un solo demócrata, un paje de lujo de los que le han llevado al poder, uno que ayer decía que el obrero siempre sus peticiones son de sobra razonadas, uno que alentaba á las masas explotadas á defenderse con la dinamita, uno que castigaba con palabras severas cuando nuestros funestos gobernantes pasaban por encima de la opinión, ha enviado bayonetas mausers y ametralladoras como prueba de su fervor democrático para castigar el honor de los obreros.

Pero los mausers las bayonetas y las ametralladoras quien las maneja?

Hijos del trabajo: los mismos que mañana serán pasto de hiena capitalista. ¡Qué sarcasmo!

Los obreros bilbaínos no temen á la fuerza armada, que sobre ella ha caído; saben que en caso de rebelión triunfarían porque á su actitud secundaria España entera, pero esperan mejor ocasión que no es hora propicia la actual.

¿Un cañonazo? ¡horror! ¿qué ha pasado? ¡Ah! es en San Sebastián; ¿pero también hay huelga?; no; es que hacen regatas de balandros en el mar y para dar salida á los corredores disparan un cañonazo.

¿Pero mientras el pueblo de Cataluña La Coruña y Bilbao se mueren de hambre aquí hacen fiestas? Si; pero estas fiestas no las produce el pueblo estas fiestas son iniciativa de un joven que no tiene por que pensar por la pifanza de sus hijos, cobra muchos miles al día y como no tiene trabajo busca distracción en los "esports", y cosas para pasar el tiempo y no aburrirse.

Y el pueblo calla y sufre hasta llegar á punto de acuerdo para deshacerse de tantos truenos.

En la región Levantina también la burguesía busca distraer á los obreros con corridas de toros, batallas de flores y carreras, de su temperamento revolucionario pero no logrará nada.

Los valencianos tienen muy presente todos sus ataques sufridos y este que no hace muchos días á la entrada de Soriano recibieron, no la han olvidado y por esta causa ó un grito de Libertad acudieran al lado de toda España, que de un paso se ha de colocar al lado de sus hermanas.

Descendamos, y juntamente con los amantes del Progreso, trabajemos con incansable tarea por salvar á la humanidad, porque es insufrible, es insoportable, que mientras unos sin producir nada, malgasten el dinero, y otros no puedan comer siendo los que dan el fruto para enriquecer á España.

E. SANTIAGO.

Manuel Posa y Clemente García

De La Tribuna de Barcelona:

«A medida que los vecinos y amigos de Posa, dan luz sobre las causas que produjeron la fatal decisión de Manuel, sábense detalles nuevos, á cual más interesantes, que son, indudablemente, de gran importancia para el sumario.

Días antes del atentado hallábase Manuel Posa en la Casa del pueblo hablando con varios compañeros suyos, viniéndose á hablarse de Clemente García.

—Pronto hará un año—dijo Posa—que el desgraciado Clemente fué fusilado. Este muchacho no se aparta de mi memoria.

Posa hablaba siempre que encontraba ocasión de su amigo Clemente García, cuya muerte le causó un profundísimo disgusto, sobre todo, estos últimos días demostraba Posa pensar con demasiada firmeza en Clemente García, haciéndole proferir este recuerdo frases enérgicas contra Maura y el partido conservador.

Posa era, como hemos dicho, íntimo amigo de García, y al saber su fusilación fué víctima de una desesperación inexplicable. Desde entonces, cada vez que veía en algún periódico algo referente á aquel infeliz muchacho hablaba de él durante un largo rato y se indignaba.

¡Qué dicen á esto los mauristas que se opusieron al indulto del pobre idiota, fusilado por el enorme delito de bailar con una momia?

Quien siembra vientos...

El nuncio no se irá, según la Prensa oficiosa del Vaticano. La única manera de que se fuera sería suprimiéndole los 30.000 francos (no pesetas) que se le pagan.

¿Quiere usted probarlo, señor Canalejas?

¡Ay que miedo!!

—En un país de libertad, no debe gobernarse á latigazos, no jugar con fuego.

Esta alocución fué enviada por la junta organizadora de la manifestación, carca-jesuita, que debía verificarse en San Sebastián el último domingo, al Presidente del Consejo, porque les denegaba el permiso de manifestarse por las calles por creerlo conveniente el Comercio de dicha capital, el Ayuntamiento, como también toda persona sensata, enemiga de alterar la paz y fuese conocedora del libertinaje católico.

Conque estamos en un país de libertad. Embusteros de conveniencia podemos llamar á la chusma católica que considera á España, como país libre. ¿Dónde está la libertad que vosotros admiráis, para esos obreros de Bilbao, los cuales por haber pedido nueve horas de jornada para trabajar en el fango, para trabajar luchando entre la vida y la muerte, y se les ha contestado, enviando ametralladoras.

¿Dónde está la libertad, para obligar á que los frailes se igualen en derecho de ciudadanía, á todo hombre que produce, trabaja y paga? ¿Dónde está la libertad, para que el pueblo pueda admirar, lo que hay en los conventos, y pueda cerciorarse del producto que dan? ¿Dónde está la libertad, para esos que gimen por vuestra culpa en las cárceles de Barcelona? ¿Dónde está la libertad, para los que descubren vuestros crímenes, vuestros robos, vuestras violaciones, vuestra conducta cobarde y criminal, y que les insultáis por las calles y queréis hacerles desaparecer? ¿Dónde está la libertad para los que no piensan igual que vosotros, que habéis declarado guerra cruel?

Pedís tolerancia. ¿Dónde estuvo vuestra tolerancia en el verano último, para los que con mucha más razón que vosotros, querían manifestar en la calle que no querían ir á la gue-

rra del Rif, mientras miles de holgazanes se quedaban en los conventos, para embrutecer á España, y otros se libraban de la muerte con 1.500 pesetas? ¿Dónde estuvo vuestra consideración, para los reservistas que dejaban en el mayor desamparo á sus hijos ó sus esposas, ó bien á sus ancianos padres, y les llevabais á matar á los habitantes de aquel territorio, porque defendieran lo que defendió España cuando la Independencia.

Lamentáis de que se os prohíba una manifestación, de que se os quiere quitar el presupuesto, y de que el pueblo pide la expulsión de España de los que la envilecen; pues eso no es nada; todo lo que ha dicho Canalejas si tiene que hacer efectivo y de ello ya se encargará la concentración republicano-socialista, que añadirá algunas friolerías más.

Pero volvamos al caso.

¿Cuál fué vuestra actitud después de la semana gloriosa? Fusilar á Ferrer por que con sus libros, con su palabra, con su escuela, educaba y llevaba al pueblo á un estado cultural, que no era favorable para vosotros. Fusilar á Clemente, Praró y otros, porque habían figurado en la revolución, cuando los verdaderos culpables, fueron los que provocaron la revuelta, por atropellar esa libertad que ahora pedía, por pasar por encima de la opinión de España, y por persistir en vuestra soberana, orgullosa, inquisidora, criminal como la habéis demostrado durante veinte siglos, habiendo manchado las páginas de vuestra historia con sangre.

Pasemos ahora á vuestra amenaza, á la de jugar con fuego.

¡Oh dignísimos caballeros!

¿Creéis que España todavía se encuentra como en tiempos del bandido Cabrera? Supongo que no cometeréis una barbaridad, como sería si os figuraseis que todavía, tendríais medios de vivir alguna partida, como la que capitaneaba aquel que en nombre de la religión, fusilaba é incendiaba á todo el que no no quería robar. para que en nombre de la religión terminada la guerra, marchóse á Francia cargado de oro.

En Barcelona, cuando la guerra de los conventos, se os presentó una ocasión para demostrar vuestro valor, pero os quedásteis aturdidos de miedo en la ratonera. ¡Cobardes!

Y ahora en San Sebastián, ¿porqué no habéis mantenido vuestra campaña y luchar frente á frente? ¿No decías que sumabais cien mil? ¡Farsantes!

Hasta el próximo señores católicos, que estoy dispuesto á probar, y dar á conocer vuestra infamia, y vuestra cobardía, y luchar hasta que la vergüenza os haga desaparecer de entre las personas honradas.

De guerra civil qué?

De guerra civil ná:

Dicen que?

Eso dicen pero cá! q

Son cobardes y no harán ná!

Marxino.

¿Qué opinión formarán de España los mejicanos viendo que para conmemorar el Centenario de su independencia se les envía al palatino Polavieja, fusilador de Rizal y presidente de la Vasco-Castellana?

LA MANO BLANCA

Ex-senador maurista

procesado

Jerez, 8.

Per la causa seguida con motivo de

las estafas del Monte ha sido procesado el ex senador maurista mardúes de Alboloduy, al que se piden 400 000 pesetas de responsabilidad civil y 25.000 de fianza para la libertad provisional.

Los imponentes del Monte proyectan celebrar un mitin para pedir á Canalejas el cumplimiento de su promesa.—C.

Estos son los anarquizantes, los mauristas que piden la divisoria, los que llaman chusma á los hombres honrados que protestan contra los latrocinios y salvajadas del maurismo...

Ya van cayendo los amigos y parientes de Maura, en cuyas manos se evaporaron los millones de tanto infeliz imponente. No les valdrá ninguna protección para hurtar el cuerpo á la responsabilidad que les incumbe. La opinión pública enviará á presidio á los estafadores y sus cómplices.

DE LOCALIDAD

EL ENGENDRO DE UN ESTUDIO

Cuatro meses preocupado D. Paco; día tras día, lanzando nombres, horas, barajando números, adicionando centidades, queriéndose parodiarse al célebre inventor Pitágoras; pasó Muñoz todo este tiempo, estudiando su obra, elevando de vez en cuando más de una plegaria á su divina providencia, para que le ayudase á salir del atolladero que se había metido.

Su divina providencia como si queriendo decir que no existía, no da señales de vida, hace oídos de mercader; las plegarias no le valen, los estudios realizados, menos; mucho más inepto que el inventor de los guarismos; da fin á su obra, engendro de cuatro meses; empollado en los desechos salones del antiguo Hospital; rematadamente mal, por aparecer más bien en ella, un cúmulo de venganzas políticas, odios personales, que no una obra de paz, equitativa y justa.

El cronista, aquí hace un momento de pausa.... y corre otra vez la pluma, para descubrirle al lector que se trata del enigma, sobre el reparto de aceite y sal, correspondiente al ejercicio actual recientemente puosto al público.

¿Qué entienden por clasificación de categorías, los que han confeccionado ese reparte?

En atención á ellas, quien paga más contribución por urbana y rústica, deberían satisfacer más cuota; por qué de razón es, que tienen muchas más fiacas que no otros que satisfacen menos cuota contributiva. Aquí, en este reparto de aceite y sal, es al contrario, existen marqueses y que no son marqueses, ricos, propietarios, que viven de sus predios á la holgura, con sobras, y tienen asignadas infimas cuotas, en comparación á la que gravita sobre los modestos propietarios, á los cuales no les reditua la propiedad para poder vivir y tienen de hacerlo de su trabajo.

Industriales y comerciantes, como vemos en gran número, que pagan una exagerada contribución industrial para poder trabajar; forma de proporcionar el pan á sus familias, y nada ó escasa por propiedad, y sin embargo les han puosto en primera categoría; como, si viviesen de rentas, á lo opípero, comparados, que vienen asignados con escandalosa inferioridad de cuota, ed el duplo y cuádruplo á la designada á esos industriales ó comerciantes.

Si es, por la segunda parte; ó sea establecida la cuota, de cada cabeza

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo de

FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

DESPACHO: Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

R. MON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tanto en negociación como de las deudas del Estado interior y a unizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fénix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bulgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a la medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Añisados secos y dulces del país extrajeros. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

JAIMÉ BELLAUBI

Baenaira, 15 y 13, y Arriola, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre lacería, alpaca, Piqués, driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreros que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, pajas y de más artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 20'00 "
americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante:—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases con racionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges,"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA

BARATURA

RAPIDEZ

10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

DR. CUCALA

MEDICO CIRUJANO OULISTA

OJOS — OIDO — NARIZ — GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetaje (borrar las manchas que afean el ojo), escroto nial, tu acres, fistulas por todos los procedimientos, y curación radical por la estirpación del "saco lagrimal", triquis (párpado a dentro), entropión (párpado a dentro, ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación de tenotomía y avance muscular y sinérgico, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACIÓN PRONTA

OPERACIONES SIN DOLOR

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones — Supuraciones, tumores y otros procesos del oído — Tumores, enfermedades de garganta

PRECIOS DE OJOS

Primera visita.	2'50 ptas.	Ofalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. 5 pesetas
Cada cura.	1 " "	Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels) enucleaciones, ojos artificiales, etc.
Ducha ocular.	1 " "	A PRECIOS CONVENCIONALES
Inyecciones.	2 " "	

Enfermedades propias de la mujer y Medicina general

SUERO OPTERAPIA Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.

Inyecciones intra-venosas, por aparato especial para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermina, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismo; téjicas anexas: gordura, cerebro y mójula.

Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos electrolíticos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebre gástrica, intestinales, paludares, pauperiales, matril, vejigo, etc.

Inyecciones intra-musculares o hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFI (S. Venere). Curación pronta.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculosos, de Cuguerre, Miraglietta, de G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

TODO EL MATERIAL DE CURACIÓN ESTA ESTERILIZADO POR EL AUTOCLAVE, ESTUFA, ETC.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA